



## VOTRE OPINION

opinion@lequotidien.com

# Des élections municipales en déficit démocratique

Si l'on se fie au faible nombre des candidats, à la ressemblance de leurs programmes politiques, au niveau assez bas des discours auxquels on a assisté durant la présente campagne électorale municipale, que ce soit dans Jonquière ou Alma, force nous est de constater que notre démocratie est sérieusement souffrante. Le municipal est pourtant le plus proche des citoyennes et citoyens, celui qui devrait normalement susciter le plus d'intérêt de participation.

Celui où l'on devrait voir se confronter divers points de vue à travers des candidates et candidats qui les incarnent avec dynamisme. Les sociologues et politologues nous fourniraient certes divers facteurs explicatifs à cette situation. Nous pensons au Rassemblement pour l'Alternative politique que cette désaffection générale de la population - y compris des candidats potentiels - envers la politique est en grande partie causée par notre système démocratique lui-même: un mode de scrutin qui n'est pas fondé sur le contrôle et la responsabilisation des citoyennes et citoyens à la base et sur leur représentation aux institutions politiques en proportion de leurs forces réelles dans la société. Notre système est basé sur le

principe du mandat confié aux élus - qui revient à un chèque en blanc pour 4 ans - plutôt que sur le principe d'une représentation comportant des garanties de contrôle - et même de révocation - des élus par la base. Ce système, qu'il s'applique au plan national ou municipal, est de nature à décourager les électeurs à participer à des élections qui ressemblent davantage à un simulacre de démocratie qu'à un exercice réel du pouvoir et de représentation politique.

### Conjoncture

Au plan de la conjoncture, depuis que le gouvernement péquiste a fait de la mondialisation des marchés sa nouvelle religion, et qu'il a fait son obsession la lutte contre tout obstacle - voire les droits sociaux - aux conditions posées par le grand capital, le discours unique de la langue de bois a été pelleté au niveau municipal, facilité en cela par la ponction de 500 millions \$ dans le budget des municipalités il y a un an et par un autre 350 millions \$ annoncé pour l'année qui vient.

La logique du «think big» mène le gouvernement péquiste à encourager (Jonquière-Chicoutimi), sinon forcer (Saint-Jovite-Mont-Tremblant) les fusions

municipales, tout en prévoyant des structures supra municipales dirigées par des non élus comme celle que la ministre Harel a dû retirer dernièrement dans la région de Montréal.

Non, le vent qui souffle de Québec vers les municipalités n'est pas un vent de démocratie. Il est assez impressionnant de voir par exemple dans quel dilemme absurde se retrouvent les citoyennes et citoyens de Jonquière face à leurs deux candidats à la mairie, lequel dilemme est très semblable à celui devant lequel les québécoises et québécois se sont retrouvés lors des dernières élections provinciales de novembre 1998: faute d'alternative, voter, en se bouchant le nez, pour le candidat le «moins pire» que l'on combat au quotidien, ou encore annuler son vote pendant que dans quelques quartiers l'on retrouve encore ici et là des candidats-conseillers avec une vision, un projet démocratique et une crédibilité auprès de ses concitoyens.

Le RAP n'implique pas directement sur la scène municipale mais il s'intéresse grandement à ce qui s'y passe dans la mesure où notre projet de société est axé sur le développement d'une démocratie politique participative, dont la représentation est

proportionnelle à la réalité sociale (...).

Le RAP, qui se transformera en parti politique provincial dans un an, prévoit également l'établissement de structures régionales électives aptes à démocratiser les orientations du développement régional (manifeste, art. 34).

Nous préconisons la réappropriation des richesses collectives par le remise aux régions d'une

partie des redevances de la gestion des ressources naturelles, l'intensification de la transformation locale, la constitution de patrimoines collectifs et la diversification des activités dans les régions (...).

**Pierre Dostie**  
Porte-parole RAP Saguenay-Lac-Saint-Jean  
Membre du Comité national de coordination

### loto-québec

Loto-Québec		résultats					
CaMini	Tirage du 99-11-05	Panaco					
NUMÉROS	LOTS	05	06	08	12	20	Tirage du 99-11-05
676063	50 000 \$	30	31	32	34	39	
76063	5 000 \$	43	45	53	59	62	
6063	250 \$	64	66	67	68	69	
063	25 \$						
63	5 \$						
67606	1 000 \$						
6760	100 \$						
676	10 \$						

Extra	Tirage du 99-11-05
NUMÉRO 686180	

La Quotidienne	Tirage du 99-11-05	SUPER 7	Tirage du 99-11-05
3	4	4	12 24 31 33 34 41
192	2553	Numéro complémentaire	9
TVA, le réseau des tirages			

Les modalités d'encaissement des billets gagnants paraissent au verso des billets.  
En cas de disparité entre cette liste et la liste officielle, cette dernière a priorité.